

Nacionalismo



Nacionalismo

El nacionalismo ha sido la ideología más impactante del mundo moderno. Ha permitido la colaboración masiva pero también ha producido violencia masiva. ¿Es bueno o malo?



0:01

Una serie de fotos de diferentes Juegos Olímpicos a lo largo de los años

Una serie de fotos que muestran los desfiles nacionales con las banderas de diferentes países

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

Una serie de fotos de atletas olímpicos a lo largo de los años

Digamos que estás viendo el desfile de apertura de los Juegos Olímpicos, cientos de personas marchando juntos bajo su bandera, todos con trajes a juego. ¿A qué equipo vas a animar? ¿Por qué?

¿Has dicho que porque son de mi país? O bien, de ahí vinieron mis antepasados. Tal vez solo te guste la bandera.

Pensemos en eso por un segundo. ¿Por qué te importa? Probablemente no hayas conocido a ninguna de estas personas.

Lo más probable es que no sean de tu ciudad, y supongo que no eres un nadador o deportista de nivel mundial.

¿Por qué te importa si estos individuos ganan un juego que se juega a miles de kilómetros de distancia? Tu respuesta a esta pregunta revela tu participación en la ideología más importante de los últimos 200 años: el nacionalismo.

1:10

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

Una imagen que muestra un mapa del mundo dividido en naciones

El nacionalismo es una ideología que hace posible que millones de personas, incluso tú, se preocupen unos por otros, que compartan un objetivo común, que maten y mueran por los demás.

El nacionalismo es la creencia de que las fronteras de un estado deben coincidir con la patria de un pueblo, una nación. Eso puede parecerte obvio. Hoy en día, casi todo el mundo es ciudadano de un estado-nación, pero a finales del siglo XVIII, la idea de nación era bastante radical.

1:45

Imágenes de diferentes comunidades del mundo

Bennett Sherry habla, de cara a la cámara, mientras se muestran argumentos culturales y políticos

En el año 1750, la mayoría de la gente se identificaba localmente con su familia o pueblo o quizás con una comunidad religiosa más amplia. La gente estaba acostumbrada a ser gobernada por alguien extranjero, generalmente un monarca o un emperador, pero todo empezó a cambiar a finales del siglo XVIII, cuando una era de revoluciones reconfiguró el poder en el mundo atlántico.

Ahora, antes de que nos adelantemos, definamos qué es el nacionalismo. El nacionalismo es un proyecto tanto cultural como político y presenta dos grandes argumentos: primero, que las naciones existen, y segundo, que las naciones tienen derecho a gobernarse a sí mismas.

2:30

Una cita de Benedict Anderson

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

El politólogo Benedict Anderson definió la nación como una comunidad política imaginada. Esa es la parte cultural del nacionalismo. Es la parte de "ese es mi equipo".

El nacionalismo afirma que las naciones existen, como la nación italiana o la nación nigeriana, pero no puedes tocar o poseer una nación. Es algo que un grupo de gente cree colectivamente, pero el hecho de que exista en la imaginación no hace que la idea sea menos poderosa.

A diferencia de los imperios, las naciones se imaginan con derecho a gobernarse dentro de la frontera de alguna patria antigua. Esta idea se llama estado-nación, un estado soberano cuyos ciudadanos son miembros de la misma nación, pero creer en algo no lo hace real.

3:18

¿Por qué el nacionalismo ha sido tan poderoso en los últimos dos siglos? ¿Por qué vivimos en un mundo de estados-nación?

*Una imagen que muestra un mapa del mundo dividido en naciones
Bennett Sherry habla, mirando a la cámara*

El nacionalismo ha hecho creer a mucha gente muy profundamente en la idea de que son parte de la misma comunidad y que su nacionalidad es la parte más importante de su identidad. Millones de personas pueden creer en la misma nación. Como tú y esos atletas olímpicos, la mayoría de ellos nunca se conocerán. Sus sociedades podrían ser terriblemente desiguales y sin embargo en sus mentes todos creen que son ciudadanos de la misma gran nación.

3:57

Imágenes que muestran el orgullo nacional y las batallas entre naciones

Esta creencia hace posible que millones de desconocidos compartan objetivos e identidades comunes. Ha hecho que millones de desconocidos estén dispuestos a luchar, que maten y mueran por los demás. Así que es una idea poderosa, y ha cambiado nuestro mundo así que vamos a explorar cómo sucedió.

4:20

Imágenes de las revoluciones del Atlántico

Benedict Anderson ha rastreado el inicio del nacionalismo moderno a las revoluciones del Atlántico de finales del XVIII y principios del siglo XIX.

Puede que haya habido algún ejemplo aislado de nacionalismo antes, pero cuando las colonias europeas en América dejaron de autoconsiderarse súbditos de los monarcas europeos y empezaron a pensar en sí mismos como una nación, comenzaron a formar la bola de nieve que sería el nacionalismo.

Imágenes de la Revolución francesa

La Revolución francesa tomó estas ideas del Atlántico y las unió bajo la ideología integral del nacionalismo. Cuando los franceses se rebelaron y decapitaron a su rey, el gobierno revolucionario necesitaba urgentemente unificar a sus ciudadanos ante las amenazas de otros monarcas europeos.

Promovieron la cultura francesa y el idioma francés. Debido al reclutamiento universal, el servicio militar se convirtió en un deber nacional para todos los ciudadanos varones. Las pasiones nacionalistas ayudaron a Napoleón a construir sus ejércitos e impulsar sus conquistas.

Imágenes de las conquistas de Napoleón

Sin embargo, a medida que Napoleón barría Europa, la presencia de los conquistadores franceses inspiró a los pueblos conquistados a adoptar sus propios nacionalismos como estrategia de resistencia.

5:34

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

Lo que pasó fue algo así. Oye, ¿por qué nuestros opresores dicen que son del equipo Francia? ¿No podemos formar un equipo Italia y echarlos?

Las fuerzas del nacionalismo, una vez desatadas, fueron difíciles de contener. Ahora bien, el nacionalismo era sencillo en un país como Francia, que tenía un gobierno centralizado y fronteras bien definidas, y que ya había decapitado a su rey, por lo que tenían una ventaja, pero otras naciones no tuvieron tanta suerte.

Mapas de las naciones europeas con sus diferentes reinos y grupos étnicos

En lugares como Italia y Alemania, los nacionalistas lucharon por unificar diferentes principados, ciudades-estado y reinos en una sola nación. En otros lugares, los nacionalistas se alzaron dentro de grandes imperios multiétnicos, y exigieron formar sus propios estados-nación formados por húngaros, serbios, griegos, turcos, checos, rumanos, ucranianos y muchos otros.

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

Pero nadie parecía estar de acuerdo sobre qué territorio pertenecía a cada nación o incluso quién debería liderar la nación, y así el siglo XIX fue testigo de muchas guerras mientras las naciones se unificaban y los imperios se desmoronaban.

6:37

A partir de las revoluciones del Atlántico, el nacionalismo se extendió por todo el mundo. Nacionalistas en Egipto, Japón India, China y otros países imaginaron y exigieron sus propias naciones.

Bennett Sherry habla mientras aparecen imágenes de la revolución en el fondo

El nacionalismo se extendió como un incendio en el siglo XIX, pero fue la extrema violencia del siglo XX que hizo del nacionalismo la ideología más importante en la historia moderna.

Imágenes de las luchas nacionalistas antes de la Primera Guerra Mundial

La Primera Guerra Mundial fue causada en parte por un nacionalista serbio que asesinó al archiduque austriaco, pero también fue causada por un aumento en el nacionalismo de las grandes potencias europeas.

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

Las formas extremas de nacionalismo hicieron posible algunas de las mayores atrocidades de la historia de la humanidad, incluyendo el genocidio armenio y los horrores de la Segunda Guerra Mundial, en particular el Holocausto.

Después de la Segunda Guerra Mundial, una nueva ola de nacionalismo se extendió por el mundo a medida que los pueblos colonizados se liberaron del imperio y formaron sus propias naciones.

7:37

Imágenes que simbolizan a las nuevas tecnologías y al transnacionalismo

Hoy, en el siglo XXI, el nacionalismo sigue evolucionando. Nuevas tecnologías facilitan la comunicación y los viajes, y muchos sostienen que esto hace a las nuevas identidades transnacionales aún más significativas, aunque otros denuncian el preocupante resurgimiento del nacionalismo militante, que expresa racismo y xenofobia.

8:02

Bennett Sherry habla, mirando a la cámara

El nacionalismo tiene menos de tres siglos de antigüedad y, para una especie que apenas empezó a construir ciudades hace unos 50 siglos, es algo bastante nuevo, pero también está basado en ideas que son muy antiguas.

Imágenes de nuevas formas de nacionalismo y de historias nacionales.

Los nacionalistas buscan experiencias históricas comunes que vinculan a diferentes grupos de personas en conjunto. El hecho de compartir un idioma, tradiciones culturales y la religión ha ayudado a los nacionalistas a crear la idea de que las naciones modernas están conectadas al pasado. Y, bueno, si no existe realmente esa conexión, los nacionalistas la crearon.

Los pensadores y políticos nacionalistas crearon mitos e historias que apoyaron la idea de su nación. Promovieron la educación pública y los rituales como los himnos nacionales y los juramentos de lealtad que promovían la unidad e identidad nacionales.

Estas ideas se expandieron por todo el mundo rápidamente gracias al auge de la imprenta y la alfabetización accesible.

8:59*Bennett Sherry habla,
mirando a la cámara*

La pregunta es la siguiente: ¿El nacionalismo es bueno o malo?

El nacionalismo hace posible la unión de millones de extraños a gran escala. Permite que personas que no se conocen cooperen e incluso mueran por los demás. El nacionalismo ofrecía una ideología revolucionaria que ha liberado a millones de personas del dominio de los reyes e imperios, pero también ha causado muchos conflictos y atrocidades a partir del largo siglo XIX. Eso es porque una vez que la gente comenzó a definir quién pertenecía a una nación, también empezaron a definir quién no era parte.

9:40*Imágenes de carteles
nacionalistas**Imágenes de grupos que
son objetivo de los
nacionalistas*

Los extranjeros, los enemigos políticos y las minorías se convirtieron en objetivos frecuentes de los nacionalistas. En algunos lugares, los nacionalistas definieron la pertenencia a la nación según la raza o líneas étnicas. Otros lugares excluyeron a las mujeres.

A menudo, a los que se consideraba extranjeros, como los judíos en Alemania, fueron perseguidos, asesinados y expulsados de sus hogares. El nacionalismo exige que la nación esté por encima de todas las demás identidades. A menudo, esto ha llevado a la guerra, ya que compiten por el mismo territorio o por el prestigio nacional.

*Bennett Sherry habla,
mirando a la cámara*

Aún hoy, hay millones de personas en Kurdistán, en País Vasco en España, Quebec, Angola, el Tíbet y muchos otros lugares que creen que deberían tener su propio estado-nación. Muchos siguen luchando y muriendo por esta creencia.

10:30*Imágenes relacionadas al
nacionalismo**Bennett Sherry habla,
mirando a la cámara*

Para bien y para mal, vivimos en un mundo de estados-nación. El nacionalismo ha provocado algunas de las mayores atrocidades de la humanidad, así como nuestros mayores triunfos. Es una ideología que empodera y subyuga a la vez.

El nacionalismo probablemente esté aquí para quedarse, así que, en el futuro, ¿podemos imaginar formas de nacionalismo que unan en lugar de dividir? ¿Es posible que un mundo de muchas naciones coopere en pos de objetivos compartidos en una época en la que retos como el cambio climático trascienden nuestras fronteras nacionales?

Entonces, ¿el nacionalismo es bueno, malo o ambos? Eso lo tienes que decidir tú mismo mediante el uso de pruebas encontrarás en este curso.